

Charte de responsabilité sociétale et environnementale des Entreprises



TABLE DES MATIERES

I) Présentation du CERTAM	4
II) Les engagements environnementaux du CERTAM	4
1. L'environnement au cœur de la recherche	4
2. Bâtir un héritage pérenne pour les générations futures	4
3. Une volonté d'agir au CERTAM	5
III) Les engagements sociétaux du CERTAM	5
1. L'humain au cœur de l'attention pour la recherche et le développement	6
2. Une diversité et une équité qui reflètent nos valeurs	6
3. Sponsoring & Mécénat	7
IV) Notre responsabilité au travers de nos achats et fournisseurs .	7
1. D'un point de vue social.....	7
2. D'un point de vue environnemental	7
V) Les engagements éthiques du CERTAM	8
1. Une sécurité primordiale de l'information.....	8
2. Une volonté du CERTAM de faire face aux vices de l'information	8
VI) Un centre de recherche CERTIFIE RSE	9

Avant-Propos

Le Centre d'Etude et de Recherche Technologique en Aérothermique et Moteur place la responsabilité sociétale des entreprises (RSE) au cœur de son modèle d'affaires. Nos activités et nos solutions ont pour vocation d'améliorer les produits



de nos clients et de les rendre plus propre pour l'environnement. C'est donc pour cela que les différents enjeux RSE de notre entreprise représentent une réelle préoccupation.

Nous nous efforçons en continu à améliorer nos propres pratiques internes et externes, pour agir en entreprise exemplaire en matière de RSE. En tant que signataire du Pacte Mondial des Nations Unis, nous nous efforçons d'agir au quotidien pour aspirer au respect des valeurs RSE.

Frédéric Dionnet, Directeur Général

I) Présentation du CERTAM

Créé en 1991 à l'initiative du CNRS et du Ministère de la Recherche et de la Technologie avec le soutien de la région Haute-Normandie, le Centre d'Etude et Recherche Technologique en Aérothermique et Moteur (CERTAM) a pour objet principal de contribuer à réduire les émissions polluantes et de gaz à effet de serres des systèmes de mobilité (moteurs thermiques...).

Le CERTAM, depuis quelques années, se diversifie dans des domaines identiques avec les moteurs électriques et hydrogènes et dans des domaines qui s'éloignent de l'automobile comme avec des travaux de recherche dans le milieu de la cosmétique ou de la santé.

II) Les engagements environnementaux du CERTAM

1. L'environnement au cœur de la recherche

Le CERTAM œuvre pour le respect de l'environnement. En effet, via ses recherches et ses différents travaux il permet d'améliorer les avancées technologiques automobiles, notamment grâce aux différentes innovations permettant la réduction des émissions de GES et de gaz polluants.

Depuis quelques années le CERTAM s'oriente sur d'autres domaines de recherches.

- Travaux sur moteurs électriques,
- Travaux sur moteurs hydrogènes,
- Travaux sur produits cosmétiques et pharmaceutiques,
- Travaux de mesure de la qualité de l'air,
- Travaux sur les nouveaux vecteurs d'énergie.

Tous ces domaines de recherches vont dans un seul et même sens : développer la technique et la science pour transmettre un environnement plus sain aux générations futures.

2. Bâtir un héritage pérenne pour les générations futures

Penser aux générations futures, c'est œuvrer pour diminuer les émissions de GES, mais cela passe également par l'innovation. Le CERTAM est au cœur de l'innovation avec son système de mesures, le PEMS-LAB (Portable Emissions Measurement System-Laboratory). C'est un outil de mesure de précision embarqué. Il s'adapte notamment sur plusieurs machines comme les voitures et les bateaux. Grâce au PEMS-LAB les différents moteurs peuvent être améliorés

et rejeter de moins en moins de GES. Le PEMS-LAB permet une meilleure mesure et une meilleure compréhension des différents polluants rejetés par nos véhicules.

Pour son exercice quotidien, le CERTAM applique de bonnes pratiques dans la gestion de l'énergie. L'énergie électrique produite par les bancs d'essais est réinjectée dans le réseau EDF.

De plus, le CERTAM a lancé un audit de ses consommations, ce qui a donné lieu à une étude de mesure d'économie d'énergie et de mise en place de panneaux photovoltaïques courant 2023.

3. Une volonté d'agir au CERTAM

Le CERTAM agit, également en interne avec la gestion des déchets de toutes sortes. Cela passe par le tri des déchets (cartouches d'encre, cartons et les déchets liés à la production avec le traitement des eaux et des hydrocarbures). Tout au long de l'année, nos salariés ainsi que nos nouveaux collaborateurs, sont sensibilisés au tri-sélectif qui est une des bases de notre politique environnementale.

Pour contrer notre forte consommation en électricité nous avons pris de nombreuses mesures comme l'installation de consommateurs plus frugaux en énergie ou de systèmes automatisés de gestion de la consommation (pilotage par automates). Par exemple l'éclairage du CERTAM est progressivement remplacé par un éclairage LED à faible consommation. De même de nombreux audits sont réalisés pour contrer toute perte d'énergie.

D'un point de vue administratif la dématérialisation des documents est mise en avant tout comme la réduction autant que possible des impressions. De plus même si certains de nos fournisseurs sont internationaux ou nationaux, nous nous efforçons de travailler avec des artisans locaux quand cela est possible afin de favoriser le circuit court.

Enfin suite à la crise sanitaire du covid-19, les employés ont la possibilité de télétravailler. Ce qui permet de diminuer les déplacements et les conséquences environnementales de ces trajets.

III) Les engagements sociétaux du CERTAM

Nous comptabilisons aujourd'hui une trentaine de collaborateurs qui représentent un atout et une réelle force pour notre centre de recherche. Nous nous attachons, au travers de notre organisation, à notre modèle de management et aux avantages que l'on propose, afin de contribuer à l'épanouissement de nos employés. Le CERTAM a mis en place plusieurs mesures participant au bien-être de ses salariés. Nous agissons en corrélation avec nos valeurs et nos principes généraux qui suivent les différentes règles du Pacte des Nations Unies.

1. L'humain au cœur de l'attention pour la recherche et le développement

Le CERTAM est adhérent de l'AMSN (Association médico-social de Normandie) qui promeut et œuvre pour la santé au travail. De même nous mettons en avant la sécurité afin d'éviter de potentiels accidents au travail. Pour cela, nous proposons des formations à nos collaborateurs ayant pour but d'améliorer et de sécuriser leurs méthodes de travail.

D'un point de vue managérial, nous mettons en avant un management souple avec, par exemple, des plages horaires d'arrivées et de départs flexibles. L'intelligence collective et l'entraide sont les maîtres-mots de notre quotidien. Notre management est dit, de proximité, afin d'améliorer le dialogue social au sein de l'entreprise. Des réunions ont lieu chaque semaine pour faire le point sur les projets. Nous organisons également des entretiens individuels chaque année.

Enfin pour maximiser le bien-être au travail, nous mettons à disposition de nos salariés de multiples avantages :

- Tickets restaurant,
- Salle de sport, salle de pause,
- Prime d'intéressement,
- Chèque domicile, chèque culture, chèque Cadhoc,
- Plan d'épargne salariale.

En ce qui concerne le travail, le CERTAM s'engage et condamne toutes sortes de travail forcé et de travail infantile. Le CERTAM souhaite un environnement de travail sain et humain.

2. Une diversité et une équité qui reflètent nos valeurs

Le CERTAM souhaite participer à l'avancée de la société c'est pourquoi, nous nous engageons tout au long de l'année à accueillir des stagiaires et des apprentis. Ceux-ci représentent le futur de la recherche. Il est donc primordial pour nous de s'en préoccuper.

L'inclusion au CERTAM est une valeur très importante. Nous avons pour coutume de travailler avec des sociétés qui œuvrent pour et avec des personnes en situation de handicap.

Même si le monde de la recherche en automobile et mécanique est un domaine dit « masculin », nous mettons en avant et nous assurons une égalité des chances et une équité sans faille afin d'éviter tout type de discrimination.

Un management de proximité s'accompagne d'un respect essentiel des différentes parties prenantes. Le CERTAM s'engage à respecter tous les protagonistes présents sur et en dehors du site. De plus, nous condamnons avec une grande fermeté tous types de comportements déviants à notre règlement intérieur.

3. Sponsoring & Mécénat

Au CERTAM nous avons la volonté de faire avancer la recherche. Mais ce n'est pas notre seule motivation. Nous avons la volonté de participer proactivement à des projets caritatifs. Notre centre a notamment été le partenaire officiel d'un équipage étudiant du 4L Trophy (mission humanitaire en Afrique).

En 2023, le CERTAM a également participé aux 48 heures du Handicap. C'est un défi sportif au profit des personnes en situation de handicap. Toutes les recettes de cet évènement sont au profit de l'association APF France Handicap.

IV) Notre responsabilité au travers de nos achats et fournisseurs

Le CERTAM s'efforce tout au long de l'année à travailler avec des clients et fournisseurs responsables. Nous œuvrons pour le développement et l'amélioration des technologies c'est pourquoi il est dans la continuité de bien choisir nos fournisseurs pour un monde soutenable.

1. D'un point de vue social

- La diversité au travail

Nous souhaitons travailler avec des fournisseurs qui respectent les mêmes valeurs que nous. La diversité en fait partie. Total est un fournisseur principal du CERTAM. En ce qui concerne l'équité et la diversité, Total est signataire de « women's empowerment Principles » qui promeut le travail des femmes mais est aussi signataire de la charte « entreprise et handicap » qui met en avant et facilite l'insertion des personnes en situation de handicap.

- Droits fondamentaux et sécurité au travail

Il est évident pour le CERTAM de collaborer avec des fournisseurs qui respectent les droits fondamentaux et de la sécurité au travail. Le groupe AVL (secteur automobile), également un des principaux fournisseurs du CERTAM, est certifié ISO 45001 qui met en avant la santé et la sécurité au travail.

2. D'un point de vue environnemental

Nous avons pour volonté, non seulement d'agir pour l'environnement, mais que toute notre chaîne d'approvisionnement agisse de la même manière. C'est pour cela que nous choisissons des fournisseurs qui œuvrent dans le même sens.

Nos principaux fournisseurs tels que AVL ou Total sont certifié ISO 14001. Ils font partis de nos fournisseurs dans différents domaines. Pour autant ils partagent notre ambition : le respect de l'environnement.

Nous essayons autant que faire se peut de travailler avec des entreprises locales. Afin de participer au développement économique local et de limiter l'empreinte environnemental lié à nos fournisseurs, le CERTAM est adhérent de l'association Normandie maritime qui œuvre pour le développement et la coordination de la filière régionale de l'économie maritime et fluviale.

V) Les engagements éthiques du CERTAM

1. Une sécurité primordiale de l'information

Nous nous engageons à respecter la confidentialité et la sécurité des informations confidentielles reçues des collaborateurs, des clients et autres parties prenantes, et à ne pas les détourner de leurs usages initiaux en les appropriant ou en les mettant à disposition d'un tiers. Ceci exige également de nos collaborateurs le respect de la confidentialité et de la sécurité de ces informations et données (y compris personnelles).

Il est également essentiel pour chaque collaborateur de s'assurer que toute information propre au CERTAM reste strictement confidentielle. Cette confidentialité est inscrite dans le règlement intérieur du CERTAM.

Nous avons mis en place une politique de sécurité du système d'information de par ses spécialités dans le champ des Technologies Clefs identifiées par le Ministère de l'Industrie. Le CERTAM est considéré comme établissement sensible et classé comme tel par la DCRI (Direction Centrale du Renseignement Intérieur). Il peut donc faire objet « d'attaques » menaçant directement ses propres intérêts ainsi que ceux de ses clients industriels et publics.

L'ensemble de ces éléments nous ont conduit à mener une réflexion sur la mise en place d'une Politique de Sécurité des Systèmes d'Information (PSSI) afin d'identifier, de contrôler et de diminuer l'ensemble des risques inhérents à notre activité.

2. Une volonté du CERTAM de faire face aux vices de l'information

Le centre agit contre la corruption sous toutes ses formes, y compris l'extorsion de fonds et les pots-de-vin. Pour éviter la corruption et l'extorsion un audit est réalisé chaque année par un commissaire au compte pour valider nos comptes. De même, un contrôle de gestion quotidien strict est appliqué.

De plus nous condamnons avec une des plus grandes fermetés les pratiques illicites quelques soit leur nature telles que la fraude, le blanchiment d'argent ou encore les conflits d'intérêts.

De ce fait, soucieux de l'ensemble des parties prenantes de son écosystème, le centre se félicite de n'avoir eu aucun litige juridique à traiter durant ces nombreuses années d'existence et compte bien continuer en ce sens.

VI) Un centre de recherche CERTIFIE RSE

Les labels

Le CERTAM est fort de ses réseaux d'appartenance qui vont de la Recherche Fondamentale à la Recherche Industrielle.



Le CERTAM appartient à l'Institut CARNOT ESP (Energie et Système de Propulsion), membre de la fédération nationale CARNOT. Ce réseau a pour objectif de structurer la recherche au service de l'industrie.



NextMove est un regroupement d'industriels et de laboratoires labellisés qui constitue un tissu puissant pour mener à bien des projets d'innovation dans le domaine de l'automobile au service de l'industrie.



Le GIE (Groupement d'Intérêt Economique) Everest team rassemble les forces de 7 entreprises et laboratoires (250 Ingénieurs et Techniciens) pour réaliser des travaux sous contrats, et pour les industriels du transport.



Le CERTAM detient une certification SSI (Sécurité des Systèmes d'Information) par le VDA (Verband der Automobilindustrie).



La plateforme ECOVADIS a donné sa certification au niveau SILVER au CERTAM pour la RSE (Responsabilité Sociale et Environnementale)

Le Centre d'Etude et Recherche Technologique en Aérothermique et Moteur s'engage à s'améliorer continuellement en ce qui concerne sa Responsabilité Sociétale et Environnementale.

Lieu : Fait à Saint-Etienne du Rouvray

Date : 2023

